

Annexe 1 : présentation de l'Étude

Commission d'étude sur les violences commises par l'abbé Pierre (CEVAP)

En juillet 2024, un rapport remis par le cabinet Egaé faisant état de sept victimes d'agressions sexuelles commises par l'abbé Pierre est rendu public. Début septembre, dans un second rapport, il est désormais question de 24 victimes. Entre temps, quatre chercheurs ayant travaillé pour la Ciase (Commission indépendante sur les abus sexuels commis dans l'Église) déclarent avoir collecté trois témoignages relatifs à l'abbé Pierre. Les révélations suscitent une très forte émotion et une vive indignation.

C'est dans ce contexte que le principe d'une commission socio-historique a été adopté lors d'une réunion commune du comité exécutif d'Emmaüs International et des bureaux d'Emmaüs France et de la Fondation Abbé Pierre le 27 août 2024.

La Commission, dont la composition a été confiée à Céline Béraud, s'attachera à mesurer l'ampleur des violences sexuelles commises par l'abbé Pierre depuis 1950 et à les qualifier. Il s'agira également de mettre au jour et d'analyser les mécanismes qui lui ont permis de ne pas être inquiété publiquement pendant plus de 70 ans. Pourquoi les victimes n'ont-elles pu s'exprimer ou être écoutées ? À quels processus d'euphémisation des actes commis et de « silenciation » ont-elles été confrontées ? Comment l'abbé Pierre lui-même a-t-il construit son charisme, qui lui a permis d'exercer une emprise sur ses victimes et lui a également assuré une si longue impunité ? Ces mécanismes sont à chercher tant du côté de l'institution ecclésiale et du Mouvement Emmaüs, que d'autres mondes sociaux dans lesquels l'abbé était une figure importante et respectée pour son action auprès des plus pauvres.

La commission devra également et autant que possible : établir le niveau d'information qu'avait le Mouvement sur les agissements de l'abbé Pierre aux différentes époques de son histoire, et déterminer quelle a été l'attitude des personnes en responsabilité face à ces informations ; déterminer si des instances officielles du Mouvement ont été informées de ces agissements et quelle a été leur réaction.

L'enquête

On s'attachera d'abord à établir une bibliographie de ce qui a été écrit sur l'abbé Pierre et à relire ces ouvrages à l'aune de ce que l'on sait désormais. Dans cette perspective, une revue de presse des articles parus depuis le début des années 1950 sera élaborée.

Une collecte des témoignages déjà exprimés sera réalisée. Une demande a été faite à la Ciase. Et il a été convenu que la commission pourra accéder, sous réserve de l'accord des victimes, aux comptes-rendus intégraux des entretiens menés par le cabinet Egaé dans le cadre de son travail d'écoute mené au cours de l'année 2024.

Il s'agira aussi de mener une enquête de terrain, par travail en archives et par entretiens.

L'enquête en archives s'attachera principalement aux Archives Nationales du Monde du Travail à Roubaix et à celles de l'Église catholique (Centre National des Archives de l'Église de France à Issy-les-Moulineaux ; Archives diocésaines de Grenoble, Versailles et de Paris ; Archives du Vatican).

Des entretiens seront également conduits auprès de personnes victimes, de leurs proches et de témoins. La commission pourra ainsi organiser l'audition des personnes de son choix, témoins, expertes, proches ou membres de la famille de l'abbé Pierre. Elle devra mobiliser les moyens nécessaires pour resituer les différents témoignages reçus dans leur contexte et tenter d'identifier les éventuels facteurs qui ont pu jouer dans le comportement de l'abbé Pierre.

Enfin, une partie de l'enquête se déroulera en Amérique du Nord, où l'abbé Pierre s'est rendu à de nombreuses occasions. Une attention particulière sera portée au voyage qu'il effectue aux États-Unis en 1956 et à celui qu'il réalise au Canada en 1963, durant lesquels des faits graves ont été commis. Cette partie nord-américaine de l'étude sera menée par Martin Meunier, professeur titulaire, École

d'études sociologiques et anthropologiques et titulaire de la Chaire Québec, francophonie canadienne et mutations culturelles, Université d'Ottawa.

L'équipe de recherche et le comité scientifique

La composition de l'équipe de recherche reflète d'un point de vue disciplinaire la variété des méthodes d'enquête et des analyses qui seront déployées.

Céline Béraud, sociologue, directrice d'études de l'Ehess, membre du Centre d'études en sciences sociales du religieux (CéSor), présidente de la commission.

Denis Pelletier, historien, directeur d'études de l'Ephe, membre du Groupe Sociétés Religions Laïcités (GSRL).

Charles Mercier, historien, professeur à l'université de Bordeaux, membre du Laboratoire Cultures Éducation Sociétés (LACES).

Martin Meunier, sociologue, professeur à l'université d'Ottawa (en charge de l'enquête en Amérique du Nord)

S'ajoutera à l'équipe un.e jeune chercheur.se. L'équipe sera assistée par un.e ingénieur.e d'études.

L'équipe de recherche sera accompagnée par un comité scientifique :

Axelle Brodriez-Dolino, historienne, directrice de recherche au CNRS, membre du Centre d'histoire sociale des mondes contemporains (CHS)

Karlijn Demasure, théologienne, professeure émérite de l'université Saint-Paul d'Ottawa

Philippe Portier, politiste, directeur d'études de l'Ephe, membre du Groupe Sociétés Religions Laïcités (GSRL)

Marie-Jo Thiel, médecin et théologienne, professeure émérite d'éthique et de théologie morale de l'université de Strasbourg

Le comité scientifique se réunira au moins 4 fois au cours de la recherche. **Un.e représentant.e d'Emmaüs International** participera aux réunions.

Calendrier et livrables

- Février 2025 : lancement du travail de la commission
- Septembre 2025 : réalisation d'un premier bilan d'activité
- Premier semestre 2026 : présentation d'un état du travail de la commission lors de l'Assemblée mondiale d'Emmaüs International
- Septembre 2026 : réalisation d'un second bilan d'activité
- Février 2027 : remise des conclusions à Emmaüs International
- Deuxième trimestre 2027 : publication du résultat du travail de la commission (forme à déterminer)